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م.غنيم الزعبي

د.بدر نادر الخضري

لطيفة الفودري

الرزق الحلال 
مفتاح الراحة

نفحات رمضانية

وقوفاً عند باب 
الريان

واجهته في جمعية العارضية.. عند كاونتر الأجبان البيضاء 
والزيتون.. في منتصف الخمسينيات.. لحية بيضاء طويلة، 

لفت نظري، وجهه.. )لا إله إلا الله.. محمد رسول الله( يشع نورا 
وصحة، طلب زيتونا بنصف دينار، وطلب أن يتذوق واحدة للتأكد 

من الطعم، وعندما أعطاه البائع علبة الزيتون قام بشيء عجيب 
وغريب.. طلب من البائع فتحها مرة أخرى وإرجاع حبة زيتون 

واحدة إلى صندوق الزيتون الذي لدى البائع، وعندما سأله البائع: 
»ليش بابا..؟« قال له »هذه بدل التي تذوقتها ولم أدفع ثمنها«.. 

قتلني الفضول، في البداية كنت أريد سؤاله »عمي ما سر النور 
والراحة على وجهك؟« ولكن بعد هذا الموقف.. عرفت الإجابة.

السر في نور وجهه، والراحة النفسية الواضحة جدا على محياه، 
هو الحرص على »الرزق الحلال«.

وأيضا من أسباب التوتر والقلق الدائم والشخصية الهجومية التي 
تهاجم الجميع وتسب الجميع وترميهم بأقذع الألفاظ.. هو المال 

الحرام.. الذي يجعل هذا الشخص يأكل نفسه من الداخل لكي 
يغطي شعوره بالذنب من جراء بيعه لنفسه وروحه للشيطان، 
وسبحان الله هذا حال مشعلي الحرائق في بلدي سواء كانوا 

كتاب مقالات تحولوا إلى مقدمي برامج تنفخ في نار الفتنة في 
البلد أو نوابا، وجوههم فيها علامات الجريمة وعيونهم تنطق بما 
ارتكبوه بحق هذا الوطن الصغير.. درب قذر اختاروه لأنفسهم، 

ومسار تعيس قرروه لحياتهم، سهلين الاستفزاز، من ادنى انتقاد 
ينفجرون، ومن اقل عتب يحرقون الأخضر واليابس، يكرهون 
التفاؤل والمتفائلين، فباب رزقهم ومصدر معيشتهم هو التذمر 

والتحلطم وإشاعة اليأس بين الناس. لهؤلاء نقول لهم اتقوا الله في 
أنفسكم وفي هذا الوطن الصغير.. وابحثوا لكم عن مصدر رزق 

آخر غير إحراق هذا الوطن.

فقط منك أريد هديتي، لا أريد شريكا في القضية التي بيني وبينك، حتى 
تتم معرفة تكليفي معك، وأعلم تكليفي مع نفسي، أريد أنا )فلان...( أن 

أتذوق طعم حلاوة الإخلاص لك«.

>>>

٭ اكتشفت مجموعة من العلماء والباحثين أن الضغط على أصابع اليد 
بطريقة استخدام تسبيحة فاطمة الزهراء عليها السلام، لها مفعول 

للأعضاء الداخلية لجسم الانسان، ففي أثناء الضغط يقوم الشخص 
بتدليك أجزائه الداخلية لا شعوريا، فيحدث الارتخاء والراحة للجسم.

وقد أخبر الرسول النبي الأعظم ژ ابنته فاطمة الزهراء عليها السلام 
لما اشتكته يدها من أثر الرحى، فطلب منها أن تسبح بيدها التسبيحات 

المعهودة:
الله أكبر تقول 34 مرة، والحمد لله تقول 33 مرة، وسبحان الله تقول 33 

مرة.
اللهم صل على محمد وآل محمد الطيبين الطاهرين.

>>>

فاكهة الكلام
يقول حكيم: »كنت أبكي لأنني أمشي بدون حذاء! ولكنني توقفت عن 

البكاء.. عندما رأيت رجلا بلا قدمين«!
فعلا.. الحمد لله على نعمه التي لا تنتهي!

يمضي رمضان تلو رمضان وذكرياتهم فيه سبات نوم بالنهار طويل، 
وسهر صاخب بالليل على القال والقيل، وعب من سيئ العمل والوزر 

الثقيل.
وفي شهر الصيام، تصوم الجوارح كلها عن معصية الله تعالى، 

فتصوم العين بغضها عما حرم الله النظر إليه، ويصوم اللسان عن 
الكذب والغيبة والنميمة، وتصوم الأذن عن الإصغاء إلى ما نهى الله 

عنه، ويصوم البطن عن تناول الحرام، وتصوم اليد عن إيذاء الناس، 
والرجل تصوم عن المشي إلى الفساد فوق الأرض. وفي ذلك يقول أبو 

بكر عطية الأندلسي:
إذا لم يكن في السمع مني تصام موفي مقلتي غض، وفي منطقي 

صمت 
فحظي إذن من صومي الجوع والظما وإن قلت: إني صمت يوما فما 

صمت.
ختاما، إنه ضيف عزيز، مقامه رفيع، ذكره حميد، من احتضنه بشوق 

محب معطاء أجزل الله له العطايا من كل باب وأغدق عليه الخيرات 
من حيث لا يحتسب، فهنيئا لنا بضيف له في القلب مستقر لا يترنح 

ومقام لا يجزل وعلو وسمو لا يحجب.

في شهر رمضان المبارك، يحتاج الانسان الى نفحات إيمانية وحكم وعبر 
توجيهية ومواقف تعليمية وتربوية، ومواعظ نبوية وكلمات إرشادية، 

حيث يستنير بها الكثير منا في الاستفادة بها في الحياة اليومية.
فمن هنا نسطر بعض هذه النفحات والاقوال:

٭ »ليس معنى المودة الاتصال كل يوم..
وليس عدم الاتصال يعني عدم المحبة..

وليس كل لقاء مودة..
وليس كل غياب جفاء.

قال الإمام أحمد: »إن لنا إخوانا لا نراهم إلا في كل عام مرة، نحن أوثق 
بمودتهم ممن نراهم كل يوم«.

لذا، يعلم الله سبحانه وتعالى أن لكم في قلوبنا محبة ومودة في الحضور 
وفي الغياب.

>>>

٭ من أقوال الإمام علي بن أبي طالب )عليهما السلام(:
»لم أتمن البكاء يوما.. ولكن همُّ الزمان أبكاني.. تمنيت العيش كما تريد 

نفسي.. ولكن عاشت نفسي كما يريد زماني«!

>>>

٭ إلهي وسيدي:
في لحظات الانتظار، نظرات عيني تتوجه إليك، فقط منك أطلب العون، 

إخواني وأخواتي الأكارم: أقبل علينا شهر الرحمة والمغفرة بظلاله 
ونواله، وجماله وجلاله، زائرا زاهرا، وشهرا عاطرا، به ينادى أجمل 

نداء أن »يا باغي الخير أقبل ويا باغي الشر أقصر ولله عتقاء من 
النار« )صححه الألباني(. فيه تتطلع الأنفس الزكية والأفئدة الطاهرة 

متشوقة للقائه، وحق لها من العزيز الخبير أن تبلغه الا من أدركه أجل 
محتوم خط في صحيفة قدره من لدن خالق الأكوان.

إخواني وأخواتي: ها قد حط طارقه الكريم بابنا، فالغنيمة الغنيمة 
قبل رحيله مسرعا، أروا الله من أنفسكم خيرا، فبالجد فاز من فاز، 
وبالعزم جاز من جاز، تقول السيدة عائشة ـ رضي الله عنها: »كان 
رسول الله ژ يجتهد في العشر الأواخر، ما لا يجتهد في غيره« ـ 

رواه مسلم، انه شهر الجد والتعبد شهر سيل الخير العميم فهو باب 
مفتوح لمن يحب ولكل من أذنب وأجرم فبات نادما أسفا على زلاته 

متبرئا منها ففيه تفتح أبواب الجنان وتتصفد الشياطين الخنس.
كم هو رمضان قد مر علينا فيما مضى سنين عددا وما نرى تغيرا 

كبيرا في حياة كثير منا لا ازديادا في العبادات ولا اجتنابا لكثير من 
السيئات، وما ذاك إلا لأن المحرومين في شهر الصوم كثير ما ذاقوا 

عبق رمضان ولذته، وما عاشوا حقا أنس العمل الصالح وحلاوته، 

waha2waha@hotmail.com

Aliku1000@yahoo.com

lalfoudari@yahoo.com
@AL_foudari

في الصميم

لمسات

ومضات فكرية

twitter:@MARZOUQALMUTRQA
بقلم مرزوق سعود المطرقه

ذعار الرشيدي

أحمد طاهر الخطيب

ودنا رحيل الأسد 
ونظامه

سعدية مفرح
والبطل المصري

العلاج بالخارج

ما زالت تتسارع الأحداث والتطورات بالثورة السورية 
وعملياتها الحربية وخاصة بعد الانشقاقات في الجيش 

العربي السوري والمسؤولين في نظام الأسد التي توالت منذ 
بداية الثورة المباركة من الضباط الشرفاء الذين لديهم النخوة 

العربية والشجاعة والاستمرار في القتال بمعركة العزة 
والكرامة ضد جيش النظام السوري على جميع الأراضي 
السورية، وكان لانشقاق العميد مناف طلاس قائد اللواء 

105 حرس جمهوري الأثر الكبير في تخلخل النظام والدائرة 
الضيقة الموالية لبشار الأسد وزمرته الفاسدة والذي اعتبرته 

وسائل الإعلام بأنه أقوى الصفعات التي تلقاها النظام 
السوري رغم ما أطلق على انشقاقه من تأويلات وتعليقات 

ومنها تصريحات والده العماد مصطفى طلاس الأخيرة التي 
لم تكن في محلها، ولكن هذه التأويلات والتعليقات تلاشت 
بعد ظهوره الاعلامي في تلاوة بيان دعمه للثورة وحقيقة 
انشقاقه على محطات التلفزة، وللدور القيادي والتخطيط 
المدروس من قبل ضباط الجيش الحر في نقل المعركة إلى 
دمشق وريفها تكتيكا تعبويا حيث نفذت العملية النوعية 

بتفجير مبنى الأمن القومي ومقتل بعض أعضاء خلية إدارة 
الأزمة المكلفة لقتل الشعب السوري وتدمير ممتلكاته، وهي 

العملية النوعية في التخطيط والتجهيز والتنفيذ التي أربكت 
وخلخلت نظام الأسد الأمني، وتخاذل الموقف الصيني 

والروسي باستخدام حق النقد )الڤيتو( في مجلس الأمن ما هو 
إلا مضيعة للوقت والسماح للنظام المنهار بإشفاء غليله من 
دماء الأبرياء من الشعب السوري وعلى كل القادة العرب أن 

يكون لهم موقف حازم ضد حكومتي الصين وروسيا لموقفهما 
المخزي ضد الشعب السوري الذي يتعرض للإبادة يوميا منذ 

اندلاع ثورته المباركة، وعلى الشرفاء في الحكومة السورية 
والجيش العربي السوري تأييد الثورة والالتحاق بثورة العزة 

والكرامة قبل فوات الأوان، وأخيرا ينبغي على الأخوة في 
المعارضة السورية بالداخل والخارج تجهيز أنفسهم لعملية 

إدارة الدولة السورية الحرة وتجهيز متطلبات مرحلة ما بعد 
زوال نظام الأسد وحزب البعث البغيض.

قرأت خبرا عبر »التويتر« للأستاذ أحمد الجارلله مفاده أن 
سمو رئيس مجلس الوزراء أمر بتشكيل لجنة تحقيق للنظر 

في موضوع العلاج بالخارج. وأعتقد أنها خطوة جيدة من 
باب الوصول للحقيقة، بسبب ما تم تناقله في الآونة الأخيرة 

عبر الصحف عن وجود تجاوزات في العلاج بالخارج، لذا 
فلابد من فتح هذا الملف بجدية أكثر وكل ما نتمناه ألا تكون 
النتيجة في نهاية المطاف بتحويل صغار الموظفين إلى النيابة 
كما حدث مع سابقيهم فتتم معاقبة الموظف الصغير لتنفيذه 

أوامر رؤسائه ويترك المسؤول الكبير! 
وقد قرأت أيضا قبل أيام عن حكم المحكمة الصادر بخصوص 

قضية العلاج بالخارج ضد عدد من الأطباء والذي كانت 
أصداؤه كبيرة على المستوى المحلي وعلى مستوى وزارة 
الصحة بشكل خاص، وأود أن أشير هنا إلى أننا نحترم 

القضاء وأحكامه ولسنا هنا بصدد الحديث عن الحكم 
القضائي إطلاقا، إنما ما يهمنا هو البحث في الجانب السياسي 

لهذه القضية ومن جانب آخر حدود مسؤولية الموظف 
الحكومي والجهل عند البعض بأمور الإدارة وقوانينها.

مشكلة الأطباء المعنيين في هذه القضية أنهم قالوا »حاضر« 
لرؤسائهم تنفيذا للأوامر التي جاءت بدورها لتنفيذ سياسة 

الحكومة آنذاك والتي وضعت كل ثقلها لفتح باب العلاج 
بالخارج على مصراعيه ومن دون تحديد ضوابط معينة لهذا 

الملف اعتقادا منها، أي الحكومة، أنها بهذا الإجراء ستحظى 
بمؤيدين لها بمجلس الأمة، ولكن النتيجة جاءت بالطبع 

عكسية وقد فشل ذلك القرار السياسي فشلا ذريعا بسبب 
من كلفوا بالمسؤولية عن هذا الملف في مجلس الوزراء 

ووزارة الصحة، الذين استغلوا بدورهم هذا الملف لمصالحهم 
الشخصية فأصدروا أوامرهم التي كان أغلبها شفهيا، فما كان 
من هؤلاء الموظفين الصغار سوى الطاعة وتنفيذ الأوامر حرجا 

وأحيانا أخرى مجاملة لرؤسائهم.
ورغم أن تنفيذ الأوامر الشفهية الصادرة من المسؤولين بغض 

النظر عما اذا كانت صحيحة أو غير صحيحة لا يعفي من 
المساءلة القانونية للموظف، إلا أنه من المؤكد أن هؤلاء الأطباء 

لم يكن في نيتهم أي سوء، بل على العكس من ذلك كانوا 
يسعون بالتأكيد لإرضاء الناس قبل رؤسائهم، فمن الخطأ 

تحميل هؤلاء الموظفين خطيئة رؤسائهم.
والسؤال الذي يطرح نفسه: لماذا تم تحويل هؤلاء الأطباء إلى 
الإدارة القانونية بالوزارة للتحقيق وكل ما عملوه هو تنفيذ 

أوامر المسؤول؟ ولماذا كان جهد الإدارة القانونية واضحا 
لتحميلهم كل الوزر دون المسؤولين؟ مع العلم أن الكل يعلم 

أن ملف العلاج بالخارج لعبة كبار يفترض ألا يتحمل وزرها 
الصغار، ولهذا السبب أصبحت إدارة العلاج بالخارج إدارة 
طاردة لما يشوبها من علامات استفهام وريبة ولما فيها من 

تهديد لمستقبل من يعمل فيها خاصة حين يكون المسؤولون 
قوم مكاري!

في بداية تسييس قضية العلاج بالخارج قام أحد الوزراء 
بتوقيع أكثر من 80 معاملة علاج بالخارج وكانت من نصيب 

عضو واحد وفي يوم واحد فقط وتم إرسال تلك المعاملات 
لإدارة العلاج بالخارج لتكتشف الإدارة أن 90% من تلك 

المعاملات لأشخاص غير كويتيين، وقد وتم رفضها، والسؤال: 
ماذا لو صدر أمر شفوي من الوزير بتمرير تلك المعاملات، 
وتم كشف الأمر، فهل سيعاقب الموظف أم الوزير؟.. مجرد 

سؤال.
٭ القصد.. آن الأوان لإيجاد حل لمشكلة العلاج بالخارج 

المسيئة لسمعة الكويت قبل أن تسيء لوزارة الصحة فقد 
استغل هذا الملف أسوأ استغلال حتى أصبحنا مصدر سخرية 

وتندر من قبل الأطباء والمؤسسات الطبية في لندن وألمانيا 
وأميركا بسبب ما يسمى بالعلاج السياحي!

أديبة بحجم الشاعرة سعدية 
مفرح، شهد لها العالم بتميزها 

الإبداعي، يتم تعريفها في 
جميع الأوساط الثقافية العربية 
والعالمية بأنها الشاعرة الكويتية 

سعدية مفرح، هكذا يعرفها 
العالم ويقدمونها في المحافل، 
ولكننا نعرفها في الكويت في 

بلدها بخلاف ذلك، سعدية التي 
تسير في درب أمل الألم الجميل 

النبيل، ترى علم بلادها واسم 
بلادها يسبق اسمها، في كل 

محفل تشارك به او تدعى اليه 
تطرق رأسها وتبتسم بل وتفخر 

ببلادها، وبلادها لا تعترف 
بها سوى عبر بطاقة خضراء 

خاضعة لاعتبارات أمنية قد لا 
يفقه من كتبها او وضعها او ملأ 

خاناتها ربع بل ثمن ما كتبت هذه 
السيدة.

والله لا اعرف أعمالا جليلة 
تستوجب إعادة حق المواطنة إلى 

الشاعرة والزميلة والأخت سعدية 
مفرح أكثر مما فعلت في رفع 

اسم بلادها في كل المحافل التي 
شاركت فيها دون دعم حكومي 

ودون طلب رسمي، لقد تم 
تضمين اسمها في اولمبياد لندن 

يا سادة.
>>>

الخلايا الكويتية التي تسكن 
سعدية أكثر بمئات المرات من 

الخلايا التي تسكن في شرايين 
بعض الساسة.

>>>
ليس في الأمر دعوة لتجنيس 

الشاعرة الأديبة سعدية مفرح، بل 
دعوة لإعادة الحق او شيء من 

الحق لمن شرفت بلدها، وآن أوان 
تكريمها.

>>>
في 17 يناير 1991، استدعت 

سفارتنا في القاهرة المصري 
محمد مصطفى والذي كان يعمل 
جنديا مهنيا في الحرس الأميري 

قبل الاحتلال العراقي، وكان 
قد غادر البلاد في يوليو 1990 
قبل الاجتياح ليقضي إجازته 

السنوية في بلده، وعندما سمع 
عن دخول القوات العراقية قام 

بتسجيل اسمه في السفارة 
الكويتية بالقاهرة والتي استدعته 

يوم الضربة الجوية، وبعدها 
بأسبوع كان في مدينة الملك خالد 

العسكرية في المملكة العربية 
السعودية لينضم إلى الجيش 

الكويتي، ويوم 26 فبراير كان 
مع قوات طلائع الجيش الكويتي 
التي دخلت بلادنا المحررة، اسمه 

ورقمه العسكري وشهادات 
مشاركته كلها يحملها كذكرى 

جميلة ذلك البطل المصري، 
واليوم وبعد مرور 22 عاما، 

لايزال يعيش بيننا، وهو الذي 
حمل السلاح مشاركة منه في 
تحرير بلدنا تحت لواء جيشنا 

وكأحد منتسبيه، هذا الرجل 
يستحق بلا منة ان يمنح اقامة 
مادة 24 بحيث يمكن ان يكفل 
نفسه دون الحاجة إلى شركة 

او كفيل، ولكن الواقع يقول ان 
هذا البطل غير قادر حتى على 
إحضار عائلته الى البلد الذي 

حارب من اجله، بلغ عمره الآن 
57 عاما، ودخل الكويت أول مرة 

عام 1984، ومني إلى معالي النائب 
الاول وزير الداخلية الشيخ احمد 
الحمود، أنصفوا هذا الرجل فهو 
احد ابطال التحرير الذين لا يكاد 

يعرفهم احد، وغيره العشرات، 
ولكن هذا ما وصلت الي قصته.

>>>
هناك اكثر من ألفي عسكري 

بدون شاركوا في حرب التحرير، 
وبعضهم اسر خلال الاحتلال 
العراقي، هؤلاء وبلا تمحيص 

ولا تدقيق امني او غير امني، الا 
ترون انهم يستحقون الجنسية 

تحت بند الأعمال الوطنية 
الخارقة للعادة؟!

>>>
العنصريون وحدهم يرون 

ان تجنيس الآخر انتقاص من 
حقوقهم، والحقيقة ان التجنيس 

تكليف لا تشريف، يفهمه من 
شارك في حرب تحرير بلد حمل 

رايته ولم يحمل مواطنته.

الحرف 29رأي بحرف

القصد

طلال الهيفي

رقابة »الأشغال«

عندما تأتي في الحديث عن وزارة كوزارة الأشغال فيجب أن تثني 
وتحيي منتسبيها على الدور البارز الذي يقومون به ولكن لا يخلو 

المديح من شيء من العتب والإشارة الى بعض الملاحظات والتي 
باتت من العلامات التي يجب الوقوف عندها وهي من جزأين البناء 

والرقابة، فالأول هو من صميم عمل الوزارة في وضع الخطط 
وتنفيذها عبر مقاولين أو متعهدين وهو نظام متبع منذ زمن 

أصبح سياسة تسير عليها أغلب مشاريع الدولة ومن ثم يقتصر 
دور الوزارة على الإشراف ومتابعة تنفيذ العقود المتبعة وما سبق 

لا يخرج من دائرة الروتين الإداري المعتاد وهو أمر طبيعي إلى 
الآن، ولكن ما يعنينا وهو الجزء الثاني المهم المتمثل في الرقابة 

والإشراف الهندسي من قبل وزارة الأشغال على تنفيذ المشاريع 
وما مدى متابعة التزام الجهة المنفذة بالشروط الوزارية وهو سؤال 

مهم يوجه للمسؤولين بعد تعدد الملاحظات وان كان آخرها مبنى 
وزارة التربية الأخير وقبله مبنى مؤسسة الجمارك وستاد جابر 
ومحطة مشرف، والحديث يطول وللأسف فما نجهله من إخفاق 

لبعض المشاريع أعظم مما نعرفه بعد أن أصبحت ظاهره دائمة لمعظم 
مشاريع وزارة الأشغال وبالطبع يعود السبب لأمرين رئيسيين 
الأول: لضعف المتابعة والرقابة من قبل المشرف، والأمر الثاني 
المجاملة وإسناد بعض المشاريع لمن لا يمتلكون الخبرة الكافية 

للإشراف الهندسي وهي حقيقة منتشرة بوزارة الأشغال فالغاية 
الاستفادة من هذه الامتيازات بعد تولي المشاريع وما يلي لا يهم 
فالدولة هي من تتحمل، منطق أصبح واقعا وينذر بمخاطر ان لم 

يتم تحييده ومعالجته في أقرب وقت ونتمنى من الوزير د.فاضل 
صفر مع علمنا بمشاغله الجانبية ان يستقطع جزءا من وقته لمتابعة 
ملف الإشراف الهندسي وحقيقة الدور الفني الذي يقومون به على 

الجانب العملي بعيدا عن تصورات تقدم له من قبل جسم اداري 
تقليدي يثقل خطواته في الإنجاز. 

ملاحظة: مركز الخدمة في منطقة الشامية يعد من المراكز المثالية 
والتي تستحق الثناء فلهم كل الشكر على ما يقومون به في خدمة 

وتسهيل طلبات المراجعين.

TalalHaifi@hotmail.com
@talalhaifi السموحة


